

CURRICULUM VITAE

VAGELLI, Matteo

Adresse : Via Evangelista Torricelli 10, 20136 Milano

Tél. : +39 3356907243

Nationalité : Italien

Date de naissance : 26/08/1985

Courriel : matteo.vagelli@gmail.com



Situation actuelle:

Chercheur associé

Centre de philosophie contemporaine de la Sorbonne (PhiCo)

Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne

Chargé de cours

UFR 10 – Philosophie

Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne

1. TITRES & GRADES

2015 **Université Paris 1 - Panthéon-Sorbonne (FRANCE) / Scuola Alti Studi
Fondazione San Carlo (ITALIE)**

Doctorat en Philosophie (thèse en cotutelle);

« An Archaeological Study of Historical Epistemology »

Jury: Prof. J. F. Braunstein (Paris 1, codirecteur), Prof. A. I. Davidson (Chicago, codirecteur), Prof. R. Moati (Chicago), Prof. P. Sabot (Lille 3);

Mention: *Très honorable, avec Félicitations du jury à l'unanimité*

2010 **Université de Pise, Département de philosophie (ITALIE)**

Laurea specialistica in Filosofia e Forme del Sapere (éq. à une Maîtrise ou un MA)

Mémoire : « Le Problème du fondement : Wittgenstein et Gargani vers une épistémologie historique » (dir. Prof. A. I. Davidson)

Note obtenue : *110/110 et Félicitations du jury*

2007 **Université de Pise, Département de philosophie (ITALIE)**

Laurea triennale in Filosofia (éq. à un Baccalauréat en Philosophie)

Mémoire : « Wittgenstein et Foucault, l'application de méthodologies analytiques à l'épistémologie historique foucauldienne » (dir. Prof. A. G. Gargani)

Note obtenue : *110/110 et Félicitations du jury;*

2004 **Lycée pour les études classiques « XXV Aprile », Pontedera (ITALIE).**

Diploma di scuola media superiore (Diplôme de fin d'études secondaires);

Note obtenue: 100/100.

2. QUALIFICATIONS PROFESSIONNELLES

- 2016 **Qualification aux fonctions de Maître de conférences (CNU, France)**
17^e section – Philosophie
72^e section – Epistémologie, histoire des sciences et des techniques

3. BOURSES ET FINANCEMENT

- 2016 **DAAD (German Academic Exchange Service)**
Bourse post-doctorale (Montant : 4'000 €)
- 2013 **PRES h3Sam**
Bourse *Humboldt*, programme « Paris Nouveaux Mondes » (financement 4^e année de doctorat ;
Montant : 20'208 € brute)
- 2012 **Université Franco-Italienne**
Bourse *Vinci* (aide à la mobilité pour thèses en cotutelle ; Montant : 4'500 €)
- 2011 **Scuola Alti Studi Fondazione San Carlo**
Contrat doctoral (Montant : 18'000 €)

4. PUBLICATIONS

Direction d'ouvrages:

- 2017 VAGELLI Matteo, BRAUNSTEIN Jean-François & MOYA DIEZ Ivan, *Études sur l'épistémologie historique: commencements et enjeux actuels*, en cours d'évaluation aux Publications de la Sorbonne, Paris.

Chapitres d'ouvrage :

- 2017 VAGELLI Matteo, « Is the Debate Over the Marriage of History and Philosophy of Science Just One More Tempest in An Academic Teapot ? », dans E. Herring *et al.* (eds.), *The Past, The Present, The Future of Integrated History and Philosophy of Science*, London: Routledge, à paraître.
- 2017 VAGELLI Matteo, « Bachelard, Hacking e il realismo tecnoscintifico » dans *Il senso della tecnica: la ricezione dell'opera di Bachelard tra epistemologica, sociologia, semiotica*, F. Garofalo – G. Ienna (dir.), Esculapio, Bologna, sous presse.
- 2016 VAGELLI Matteo, « Wittgenstein après Foucault: le sujet à la limite entre archéologie et littérature », dans D. Lorenzini & P. Gillot (éd.), *Foucault / Wittgenstein. Subjectivité, politique, éthique*, Paris, Éditions du CNRS, 2016, pp. 77-103.

Direction d'un dossier dans une revue :

- 2017 Dossier « Canguilhem, l'histoire et les historiens », *Intelligere. Revista de História Intellectual* (Université de São Paulo, Brésil, <http://www.revistas.usp.br/revistaintelligere/>).

Articles de revue:

2015 VAGELLI Matteo, « Le problème du fondement et l'épistémologie historique italienne », *Archives de Philosophie*, 78, pp. 509-515.

VAGELLI Matteo & MOYA DIEZ Ivan, « L'unità della filosofia di Georges Canguilhem. Dalla norma medica alla normatività storica », *Lessico di Etica Pubblica*, 1, 2015, pp. 85-95.

2010 VAGELLI Matteo, « Wittgenstein and Foucault: the Application of Analytical Methodologies to the Historical Epistemology of Foucault », *Image and Imaging in Philosophy, Science, and the Arts*, E. Nemeth *et al.*, Kirchberg am Wechsel, Österreichische Ludwig Wittgenstein Gesellschaft, 2010, pp. 307-309.

Entretien :

2014 VAGELLI Matteo, « Ian Hacking, The Philosopher of the Present. An Interview by Matteo Vagelli », *Iride. Journal of Philosophy and Public Debate*, 27:72, pp. 239-269.

Traduction :

2017 (à paraître) HACKING, Ian *La ragione scientifica*, Rome : Castelvecchi. Traduction italienne de Hacking, Ian *Scientific Reason*, Taipei: National Taiwan University Press, 2008.

Comptes rendus :

2014 VAGELLI Matteo, « Une philosophie des dispositifs est-elle possible? », recension de Simon Lemoine, *Les Sujets dans les dispositifs de pouvoir*, in *Implications philosophiques* (www.implications-philosophiques.org).

VAGELLI Matteo, « L'expérience du concept », recension de Luca Paltrinieri, *L'Expérience du concept. Michel Foucault entre épistémologie et histoire*, in *Foucault Studies*, 17, pp. 237-242.

2013 VAGELLI, Matteo, « Le positivisme absolu de Abel Rey », recension de Mirella Fortino (éd.), *Storia del Pensiero Scientifico e Filosofia Secondo Abel Rey*, in *Revue philosophique de la France et de l'étranger*, 138:3, pp. 412-413.

2012 VAGELLI Matteo, « Giochi di potere tra Wittgenstein e Foucault », recension de Frédéric Gros & Arnold I. Davidson (dir.), *Foucault, Wittgenstein: de possibles rencontres*, in *Materiali Foucaultiani* (www.materialifoucaultiani.org).

VAGELLI Matteo « *L'albero del Tractatus [The Tree of the Tractatus]* », recension de Luciano Bazzocchi, *L'albero del Tractatus*, in *Nuncius, Journal of the Material and Visual History of Science*, 27, pp. 220-221.

5. PRESENTATIONS

- 2017** « The Manipulative Hand and the Attentive Eye”. The historical epistemology of lab-science from Bachelard’s applied rationalism to Hacking’s experimental realism » *Seminar of Historical Epistemology (SHE)*, Università degli Studi di Milano, 31 Mai.
- « De Bachelard à Bachelard, en passant pour Hacking » *Séminaire Bachelard*, ENS Paris, 28 Avril.
- « Tératologie, désordres de la vie et ratés de la pensée: Canguilhem et l’embryologie expérimentale d’Etienne Wolff », *Congrès de la Société Française d’Histoire des Sciences et des Techniques*, Strasbourg, 19 Avril.
- « What can Foucault teach us about the relationships between history and philosophy of science? » au sein du Symposium *History, Philosophy and Science in French Epistemology* organisé par la Professeure C. Chimisso au *Congress of the British Society for the History of Philosophy*, Sheffield, 6 April.
- « L’archéologie aux Etats-Unis: remarques pour une relecture du ‘Foucault Américain’ », *Séminaire Foucault*, Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne, 18 March [invited speaker]
- 2016** « Canguilhem e le ideologie storiografiche », *Canguilhem: faire craquer les normes*, Sapienza Università di Roma, 30 Septembre [invited speaker]
- « Unreife Wissenschaft », *Kompaktseminar « Schwache Wissensbestände »*, Université de Francfort, 11-15 Juillet [invited speaker]
- « Sciences et changement, une question de style: Hacking et le modèle historiographique des sciences de la vie », *Congrès de la Société de Philosophie des Sciences (SPS)*, Université de Lausanne, 1-2 Juillet
- « Classer, compter, corrélér : aux origines du projet de façonnement des gens », *Epistemologies and Politics of the Sciences of Man in the 19th Century*, Université de Frankfurt, 8-9 Juin [invited speaker]
- « L’épistémologie historique et la question du “mariage” entre philosophie et histoire des sciences », *Epistémologie historique : une histoire du présent*, Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne, 19-21 Mai
- « What is the Object of Historical Epistemology ? », *Wissenschaftshistorischen Kolloquium*, Université de Frankfurt, 3 Mai [invited speaker]
- « Homéostasie, autorégulation, milieu intérieur : Canguilhem et la *vie* des concepts scientifiques », *Georges Canguilhem. Science, technique, politique : perspectives actuelles*, Université de Liège, 21-22 Avril [invited speaker]
- 2015** « Bourdieu et Foucault: Une comparaison critique à propos des fondements de la spatialisation du pouvoir », *Pierre Bourdieu e l’epistemologia del pensiero sociologico*, Université Sapienza (Rome), 21-22 Octobre
- « L’epistemologia storica tra stili di pensiero e stili di esistenza : il caso dell’emergenza della sessualità », *Séminaire doctoral du Professeur Carmelo Lombardo*, Département de Communication et Recherche Social, Université Sapienza (Rome), 20 Octobre [invited speaker]

« La ‘transformation Foucault’ dans l’épistémologie française : comment est-elle devenue possible ? », *Séminaire Foucault*, Université de Caen-Normandie, 14 Octobre

« Normativity and Presentism. Foucault and the New Beginnings of Historical Epistemology », *Philosophy of Science Conference*, Inter-University Center of Dubrovnik, 13-17 Avril [invited speaker]

2014 « Les Styles Scientifiques. La relation de I. Hacking à l’histoire philosophique des sciences de M. Foucault », *Journées Jeunes Chercheurs en Histoire des Sciences et des Techniques*, Ecole Normale Supérieure (Paris), 28-29 Novembre

« Scientific Styles », Séminaire du *Modern Sciences Working Group*, Harvard University, 26 Février [invited speaker]

2013 « A French Style in Epistemology. Ian Hacking’s relation to Foucault’s, Canguilhem’s and Bachelard’s *Philosophical History of the Sciences* », *Contemporary European Philosophy Workshop*, University of Chicago, 13 Novembre [invited speaker]

« Wittgenstein après Foucault: le sujet à la limite », *Colloque International Wittgenstein/Foucault: subjectivité et politique*, University of Paris 1 Panthéon-Sorbonne, 7-8 Juin [invited speaker]

2012 « La notion de style en histoire de sciences est-elle applicable à l’histoire de l’épistémologie? », Séminaire *Archives* du CIEPFC, Ecole Normale Supérieure (Paris), 14 Décembre [invited speaker]

« Some remarks on the role of conceptual *flaws*, *errors* and *mistakes* in the historiography of science », *9th Biennial Meeting of the International Society for the History and Philosophy of Science (HOPOS)*, Halifax, 21-24 Juin

« Discours et styles de raisonnement: Hacking face à Foucault », *Rencontre Doctorale du Centre Michel Foucault*, IMEC, 2-4 Mai

2011 « Philosophical Clouds and Drops of Grammar », *Wittgenstein’s Philosophy Graduate Workshop*, University of East Anglia (UK), 14 Décembre

6. SEJOURS D’ETUDES ET DE RECHERCHE

04/2016 – 8/2016 Goethe Universität Frankfurt Am Main (Allemagne)
Chercheur Post-doctorant

09/2013 – 03/2014 Université de Chicago, Divinity School (États-Unis)
Visiting PhD student

03/08 – 06/08/2011 3rd Ludwig Wittgenstein Summer School « *Augustine’s Picture of Language: Names, Samples and Simples. Philosophical Investigations §§ 1– 89* » (Prof. Peter Hacker, Oxford; Prof. Joachim Schulte, Zurich), Kirchberg Am Wechsel/Lower Austria
Participant

- 04/08 – 10/08/2010** 2nd Ludwig Wittgenstein Summer School « *Ludwig Wittgenstein : On Certainty* » (Prof. Peter Hacker, Oxford; Prof. Joachim Schulte, Zurich), Kirchberg Am Wechsel/Lower Austria
Participant
- 09/2009 – 12/2009** Université de Chicago, Département de philosophie (États-Unis)
Visiting student
- 01/2008 – 07/2008** Université de Vienne, Institut de philosophie (Autriche)
Étudiant Erasmus

7. ACTIVITES DE RECHERCHE

Affiliations institutionnelles :

- 09/2015 – présent** Chercheur associé
Centre de philosophie contemporaine de la Sorbonne (PhiCo)
Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne
- 04/2016 – 8/2016** Chercheur Post-doctorant
Arbeitsgruppe Wissenschaftsgeschichte
Goethe Universität Frankfurt Am Main

Organisation d'activités :

- 2018** Organisation des Journées d'études *L'épistémologie historique et les désunités des sciences*, Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne, 24-26 Mai 2018.
- 2017** Organisation de la Journée d'études « Les humanités numériques face à 'L'archéologie du savoir' : quel dialogue ? », Università degli Studi di Milano, 9 Novembre 2017.
- 2017** Organisation des Journées d'études *Pour une épistémologie historique des transformations techniques*, Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne, 18-20 Mai 2017.
- Organisation of the Symposium "Canguilhem et la biologie" for the Congrès de la Société Française d'Histoire des Sciences et des Techniques (SFHST), Strasbourg 19-21 April 2017.
- 2016** Organisation du Symposium "Technique, styles et évolution dans les études d'épistémologie historique des sciences de la vie" for the Congrès de la Société de Philosophie des Sciences (SPS), Lausanne 29 June-1st July 2016
- Organisation des Journées d'études *Épistémologie historique : une histoire du présent*, Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne, 19-21 Mai 2016.
- 2015** Organisation des Journées d'études *Épistémologie historique. Commencements et enjeux actuels*, Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne, 21-23 Mai 2015.

Animation de la recherche :

- 2017 – présent Rédacteur de la revue en ligne *La balena bianca. Rivista di cultura militante*.
- 2015 – présent Coordinateur du réseau *Epistémologie historique : Research Network on the Traditions and Methods of Historical Epistemology*.
- 2015 – présent Coordinateur du site web <https://episthist.hypotheses.org>
- 2014 – présent *Peer-reviewer* pour les Revues suivantes: *Latu Sensu. Revue de la Société de Philosophie des Sciences*; *International Studies in the Philosophy of Science*; *Revue philosophique de la France et de l'étranger*; *Polish Political Science Yearbook*.

Participation à des réseaux de recherche :

- 2017 – présent Membre de la *British Society for the History of Philosophy* (BSHP).
- 2016 – présent Membre de la *Société de philosophie des sciences* (SPS).
- 2015 – présent Membre coordinateur du réseau *Epistémologie historique : Research Network on the Traditions and the Methods of Historical Epistemology*.
- 2013 – présent Membre du *Barcelona History and Philosophy of Science (HPS) Research Group*.
- 2012 – 2014 Membre de la *International Society for the History of Philosophy of Science* (HOPOS)

8. ENSEIGNEMENT

- 2016/2017 **Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne (France)**
Licence de philosophie
Philosophie générale : « Le problème de la vérité » (26H)
- 2016/2017 **Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne (France)**
Licence de philosophie
Histoire de la philosophie moderne et contemporaine : « Introduction à la philosophie de David Hume » (26H)
- 2015/2016 **Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne (France)**
Licence de philosophie
Philosophie générale : « La notion d'espèce » (26H)
- 2015/2016 **Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne (France)**
Licence de philosophie
Histoire de la philosophie : « Hume : scepticisme et induction » (26H)
- 2014/2015 Diffusion de la recherche à la 13^{ème} édition du *Festival della Scienza* (Genova, ITALIE), exposition « Enrico Fermi. A dual genius between theories and experiments », organisée par le Centre Fermi et la Société Italienne de Physique (SIF), 2015 (45H)

2012/2013 Lycée G. Carducci (Volterra, ITALIE) enseignement de philosophie et histoire en classes secondes, premières et terminales (90H).

9. COMPETENCES LINGUISTIQUES

ITALIEN : langue maternelle

ANGLAIS : TOEFL 2009 (110/120)

ALLEMAND : Goethe 2009 (sehr gut)